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(Comienza la sesión a las 16 horas y 20 minutos). 

Debate y votación de la moción por la que se insta a los Departamentos de Salud y de Derechos 

Sociales a trabajar conjuntamente para impulsar y desarrollar pactos por las personas 

mayores en barrios y pueblos, presentada por la Ilma. Sra. D.ª Patricia Perales Hurtado. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muy bien. Reanudamos si les parece, la Comisión de 

Derechos Sociales, con un único punto en el orden del día: Debate y votación de la moción por 

la que se insta a los Departamentos de Salud y de Derechos Sociales a trabajar conjuntamente 

para impulsar y desarrollar pactos por las personas mayores en barrios y pueblos, presentada 

por la señora, doña Patricia Perales, del Grupo Parlamentario EH Bildu. A continuación, por 

tanto, para explicar la moción, tiene un tiempo máximo de quince minutos. 

SRA. PERALES HURTADO: Mila esker, presidente jauna, berriro, arratsalde on guztioi. La verdad 

es que mi intención es ser breve con esta moción, lo voy a intentar, porque yo creo que todos y 

todas conocen lo que es este pacto, hace poco nos lo presentaron aquí. Con lo cual, en relación 

con ese tema, tampoco me voy a extender mucho. Yo creo que en la argumentación también 

está bastante clara, porque aquí se hizo esa petición concreta. Pero sí que quisiera hacer 

mención, en el inicio de esta intervención, al tercer informe sobre la dependencia navarra, en el 

cual hay una serie de conclusiones. Aquí ya se especifica que Navarra sigue avanzando en el 

proceso de envejecimiento y sobreenvejecimiento, así como en el aumento de la edad media 

de Navarra. Por otro lado, también, nos indica que la estructura demográfica de las personas 

dependientes tiene tres características principales. Que es, por un lado, una población 

envejecida, feminizada y con un grado de dependencia principalmente moderado.  

Yo creo que es importante tener esto presente, porque yo creo que son dos cuestiones 

importantes que nos marcan hacia dónde tienen que dirigirse las políticas sociales o dónde 

debiéramos hacer hincapié. Yo creo que, en esta pandemia, lo hemos dicho en numerosas 

ocasiones por parte de EH Bildu, se puso de manifiesto la situación de vulnerabilidad de muchas 

personas, pero especialmente las personas mayores. Vimos cómo muchas de ellas han tenido 

que afrontar la soledad. Sabemos que el tema de la soledad era antes, ha sido durante la 

pandemia, que lo hemos podido ver con más crudeza, pero sigue continuando, el tema de la 

soledad es un tema que hay que abordar. Ya hemos traído más de una cuestión aquí al respecto 

para abordar este tema, y ahora creemos que no debemos olvidarlo y que lo tenemos que tener 

presente en nuestra agenda parlamentaria. Desde luego, tenemos que seguir trabajando sobre 

este tema e incidir en todas las cuestiones que puedan venir a reducir esta problemática. Porque 

sabemos que tiene un impacto el tema de la soledad muy negativo en las personas mayores, 

como es la depresión y el deterioro cognitivo. 

Es cierto que es una cuestión que se aborda desde las Administraciones, pero que se ha 

abordado muy poco durante todos estos años. Todos y todas coincidimos en la importancia de 

invertir en la prevención, pero no llegamos luego a establecer mecanismos que vayan en ese 

sentido, sino que al final casi todas las actuaciones que se hacen son más paliativas, cuando ya 

el problema lo tenemos encima de la mesa.  

Sí que es cierto que, en estos momentos, ya ha aumentado, también, si vemos, por lo menos, 

los distintos gráficos que tenemos en este informe de la dependencia, en los últimos años ha 
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aumentado el porcentaje de servicios que van destinados a la promoción de la autonomía 

personal, envejecimiento activo y prevención de la dependencia. Pero, aun así, si vemos el 

porcentaje de todos los servicios, podemos ver que es mínimo comparado a otros. Creo que 

aquí, evidentemente, tenemos que seguir profundizando y tenemos que seguir invirtiendo. Yo 

creo que es uno de los grandes retos que tenemos, por lo menos, para nosotras, para EH Bildu, 

el tema de la prevención es importante. 

Como he dicho, yo creo que todos y todas lo hemos defendido en esta Cámara. Pero sí que es 

cierto que para nosotras también es muy importante que se desarrolle con un enfoque 

comunitario. Porque, también lo hemos dicho en numerosas ocasiones, es mucho más eficaz, es 

mucho más enriquecedor, es mucho más factible y, además, resulta mucho más económico. Lo 

decimos, invertir en prevención es la mejor inversión posible que podemos hacer y debemos 

hacer.  

Hoy quiero traer aquí una mención a Bauman, que habla mucho de lo que es o debería ser el 

proyecto o la atención comunitaria en la comunidad. Él es muy pesimista con la realidad que 

tenemos, porque habla de este mundo individualizado donde nos encontramos. Pero sí que dice 

que, para amortiguar toda esta individualidad, debiéramos hacer una comunidad, reforzar una 

comunidad entretejida, que se tiene que basar en el compartir y en el cuidado mutuo. Una 

comunidad que atienda y se responsabilice de la igualdad del derecho a ser humanos y de la 

igualdad de posibilidades de ejercer este derecho. Yo creo que esto es muy importante, hablar 

de ese cuidado mutuo, y de esa necesidad de cuidarnos mutuamente, para responder además 

de una manera mucho más eficaz.  

En relación con toda esta cuestión, ahí pudimos conocer lo que se está realizando en el pacto, 

el mayor de este barrio, de San Juan de Donibane, que es un pacto ya que tiene tres años, si mal 

no recuerdo, y donde además colaboran organizaciones, colectivos y servicios. Los escuchamos 

aquí, y yo creo que hay que poner en valor el trabajo que se está haciendo aquí. Esto fue un 

ejemplo de trabajo coordinado, de trabajo comunitario y de la capacidad además que tiene de 

llegar a personas o de llegar a problemáticas que en estos momentos la Administración no es 

capaz de hacerlo.  

Lo fundamental de este pacto, y como bien se recoge en la moción, trata aspectos integrales, 

porque trata la salud, trabajan e impulsan la participación y también la seguridad. Para nosotras, 

tres cuestiones de vital importancia para abordar la prevención, especialmente en las personas 

mayores, y para abordar, como bien nos dijeron ellas y ellos, el tema de la soledad.  

Pero sí que es cierto que, en cualquier caso, yo creo que lo fundamental de esto y para mí lo 

más valioso es ese carácter comunitario que tienen y esa forma colaborativa que recoge este 

pacto, como he dicho, con un enfoque muy integral y, además, que podemos, yo creo que 

ponerlo en valor, los pocos recursos económicos que necesitan para llevarlo a cabo. Porque se 

hace por medio de la comunidad y por ese apoyo mutuo, como hemos dicho.  

Este tipo de proyectos tienen un beneficioso social muy grande. Creo que no nos damos cuenta 

a veces del potencial que pueden llegar a tener estos proyectos, y los beneficios, además, que 

pueden acarrear con un pequeño impulso que se haga desde las Administraciones, o con un 

impulso mayor del que hay hasta ahora. Entonces, creemos por nuestra parte que debemos ser 
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ágiles y rápidas e impulsarlos desde ya, porque sí que es cierto que decimos que se pueden 

financiar por medio de convocatorias de ayudas, de subvenciones. Es cierto, podrían entrar, 

pero esto es una realidad que la tenemos ahora. Estamos a mediados de curso, y yo creo que 

también hay otro tipo de financiaciones para este tipo de proyectos tan específicos. 

Además, es que este proyecto ya fue galardonado con el Premio Tomás Belzunegui en 2019, 

precisamente, por esa labor que estaba haciendo. La Consejera de Salud en ese momento 

hablaba de la necesidad de impulsar este tipo de pactos y esta manera de trabajar.  

Traemos esta moción porque es cierto que aquí, en su momento, todas hicimos esa valoración 

positiva de lo que se estaba haciendo, pero no hemos materializado ese compromiso por parte 

del Parlamento, en llevarlo a cabo o en cómo lo vamos a desarrollar. Creo que esta moción 

responde un poco a esa necesidad de decir: «Bueno, vale, apoyamos este tipo de proyectos por 

el gran beneficio social, el gran valor que tienen, ¿cómo lo vamos a hacer?». El reconocimiento 

ya más teórico está, pero creo que necesita también un compromiso más pragmático y realista.  

Ese es un poco el objeto de esta cuestión. Por eso tiene dos puntos. Por un lado, porque sí que 

creemos que se tiene que trabajar conjuntamente desde los dos departamentos. Ya que se 

apoye, por favor, que se apoye. Bien puede ser por recursos económicos, pero también por 

recursos humanos. Porque a poco apoyo que se le haga, el beneficio se va a multiplicar 

exponencialmente. Creo que merece la pena y más en estos momentos que estamos, que nos 

encontramos.  

La señora Álvarez nos ha presentado una enmienda. La verdad es que he de decir que sí, que la 

apoyamos, que nos parece correcta, porque sí. Todo tipo de colaboración que se haga con más 

entidades, y en estos momentos son proyectos que se van a tener que hacer en colaboración 

con las instituciones más cercanas, en este caso, pueden ser los ayuntamientos, en este caso, 

como el Pacto de Mayor, y desde donde se está trabajando también es del ayuntamiento, desde 

el ayuntamiento, creemos interesante también y muy oportuno que esa coordinación se haga 

entre las tres. Por un lado, el ámbito sanitario, el social, y luego esa institución, que es la que 

puede conocer más de primera mano la realidad de ese barrio y la realidad que tiene. Con lo 

cual, decir que por nuestra parte la aceptamos, porque enriquece la propuesta que hacemos.  

La segunda y el segundo punto que traemos en esta moción es, claramente, hablar y pedir ese 

compromiso ya específico, que es, como he dicho, el de los recursos humanos y económicos, 

pero también para que este tipo de proyectos se extienda. Porque es cierto que tenemos, yo 

creo que, además, durante toda la pandemia, la sociedad navarra nos ha demostrado que tiene 

una capacidad de organización, de capacidad de autoorganizarse, de voluntariado para 

responder a esas necesidades más urgentes. Lo han hecho, hemos conocido un montón de redes 

en los barrios, en distintos pueblos, redes de voluntarios y voluntarias que han llegado a donde 

no ha podido llegar la Administración. 

Se han creado además unos lazos y unas sinergias entre las comunidades, muy interesantes. Yo 

creo que no podemos olvidar este potencial social. Lo tenemos que aprovechar, porque, 

además, lo que digo, es inversión. Entonces, cuando ya tenemos experiencias que funcionan de 

esta manera, aunque luego sabemos que todos se tienen que adaptar a cada territorio, tenemos 

experiencias muy interesantes, que una es esta, las tenemos que aprovechar. La Administración 
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en este sentido tiene que aprovechar esto. Tiene que aprovechar y tiene esa capacidad para 

extenderlo y para, además, protocolizarlo en otro tipo de espacios.  

Entonces, esa es la otra petición, que esto que se ha hecho aquí, que hay un gran aprendizaje, 

que se recoja desde la Administración. Que a veces a la Administración le ocurre que vamos por 

detrás de todo este tipo de propuestas que vienen más de la sociedad, evidentemente, siempre 

la sociedad va mucho más avanzada. Pero ahora lo que pedimos es que respondan ante esto, 

que respondan, además, con todos los recursos que tiene, esa facilidad que tiene de recoger 

esto, de protocolizarlo y de extenderlo a todos los barrios, y de poner de una vez por todas el 

esfuerzo administrativo en la prevención y en esa coordinación y en ese impulso comunitario 

que tantas veces lo ponemos en valor, lo defendemos, pero nos cuesta llevarlo a la práctica.  

Sin más, he de decir que les pediría que apoyaran esta moción para que podamos avanzar en 

este sentido. Yo creo también para recoger, que es la petición, vamos, que no la traigo yo, sino 

que es la que nos hicieron las personas mayores del barrio de Donibane. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muchas gracias, señora Perales. Como se ha 

comentado, se ha presentado una enmienda in voce de modificación, por parte del Grupo 

Parlamentario Navarra Suma. ¿Algún grupo se opone a su tramitación? No. Entonces, daré paso 

ahora a la señora Álvarez para que pueda explicarlo, por un tiempo máximo de diez minutos. 

SRA. ÁLVAREZ ALONSO: Muchas gracias, Presidente. En primer lugar, quería agradecer a Euskal 

Herria Bildu, la presentación de esta moción. Desde luego, nos parece muy oportuna. Desde 

Navarra Suma lo que queremos manifestar es que el pacto por la persona mayor de San Juan, 

que se presentó en este Parlamento, nos parece una de las mejores iniciativas que han surgido 

en el ámbito social en los últimos años, y un ejemplo de que la actividad colaborativa entre 

Administraciones Públicas y sociedad civil es el camino para lograr sociedades más amables y 

más inclusivas. 

Yo no querría pasar mi intervención sin hacer una mención especial a la trabajadora social del 

Centro de Salud de San Juan, que me consta que fue el germen destinado a hacer el proyecto. 

Yo creo que ella fue la que inició este trabajo, y es justo reconocerlo. Un innovador proyecto que 

ha servido para aglutinar a entidades tan diversas como el Gobierno de Navarra, Ayuntamiento 

de Pamplona, con diversos servicios, comunidades de barrio, Policía Municipal o bibliotecas 

públicas, club de jubilados del barrio, asociaciones de comerciantes, de vecino, deportivas y de 

voluntariado, obra social, y así como a diversos profesionales que tienen mucho que decir en la 

atención a las personas mayores.  

Todas ellas, y los verdaderos protagonistas del programa, las personas mayores del barrio de 

San Juan, están consiguiendo con este programa, promocionar la autonomía personal, prevenir 

la soledad, mitigar el miedo causado por la pandemia, mejorar la salud, mejorar las relaciones 

entre los vecinos del barrio y, en definitiva, empoderar a las personas mayores. De hecho, yo 

también, como la señora Perales, quería recordar que este programa Pacto por la Persona 

Mayor de Barrio de San Juan ha obtenido el Premio Tomás Belzunegui de la Sociedad Navarra 

de Geriatría y Gerontología, por promover la imagen positiva de las personas mayores en una 

sociedad intergeneracional, superando los estereotipos y prejuicios que existen sobre este 

colectivo. Yo creo que ese ya es un justo reconocimiento.  
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También quería recordar que, si el Pacto por las Personas Mayores de San Juan siempre sería un 

magnífico proyecto, lo es, como hoy lo es, como ha dicho también la señora Perales, más 

importante aún. En estos momentos, en los que ya atisbamos la salida de la pandemia, pero 

llevamos inmersos más de un año en una crisis sanitaria en la que los mayores han sido los 

grandes perjudicados. La enfermedad y la muerte derivadas de la covid les han afectado más 

que a nadie, y también les ha provocado mayor sensación de soledad y aislamiento, miedo e 

inseguridad.  

El deterioro de la salud no se ha producido únicamente en las personas que han enfermado, sino 

que en cierta manera ha afectado a toda la gente mayor, deteriorando su salud psicológica, 

cognitiva y física, como consecuencia de la pérdida de masa muscular provocada por un mayor 

sedentarismo.  

Dicho esto, quería explicar el sentido de la enmienda. Estamos completamente de acuerdo con 

que por parte del Gobierno de Navarra y, en concreto, además, a través de los Departamentos 

de Salud y Derechos Sociales, se trabaje conjuntamente para impulsar y desarrollar este tipo de 

pactos en otros barrios de Pamplona y en los distintos pueblos de Navarra. Creemos también 

que el Gobierno de Navarra debe facilitar recursos económicos y humanos para que este 

proyecto, el germen de lo que podría ser un modelo a extender en todo Navarra, para que este 

proyecto, el Pacto de la Persona Mayor de San Juan, se pueda ampliar y reforzar, que pueda 

llegar a más gente y pueda realizar también otro tipo de actividades.  

Sin embargo, sí que creemos que ese tipo de proyectos, que también encajan con la filosofía de 

la atención comunitaria, deben tener, como de hecho han tenido en el barrio de San Juan, un 

protagonismo indiscutible de las entidades locales y de la atención primaria de los servicios 

sociales. Por eso, en la enmienda, sin más, proponemos esa sustitución, por completar y por 

hacerlo, porque se vea bien ese papel relevante que tienen que tener las entidades locales, los 

municipios en este tipo de programas.  

En este sentido, como he dicho, en el caso concreto del Pacto por la Persona Mayor de San Juan, 

hemos encontrado, hablando con el Ayuntamiento de Pamplona, una gran aceptación de este 

programa. De hecho, el equipo de Gobierno del Ayuntamiento de Pamplona nos ha manifestado 

que considera este proyecto un gran proyecto, y por eso forma parte del mismo, y por eso 

también lo ha apoyado desde el inicio. Además, el Ayuntamiento de Pamplona ya está 

trabajando para impulsar el pacto por las personas mayores, también en otros barrios. El alcalde, 

Enrique Maya, ya anunció esta intención para el barrio de Santa María La Real, el año pasado. 

Me consta que ya hay mucho trabajo adelantado. Pero el área de Servicios Sociales del 

ayuntamiento está pensando también en ponerlo en marcha en otros barrios de Pamplona.  

En definitiva, apoyamos la moción, que creemos que es una muy buena iniciativa, que el Pacto 

por la Persona Mayor de San Juan es un gran proyecto que debe ser apoyado por el Gobierno 

de Navarra y que debería ser replicado, adaptado a la realidad de cada territorio, en toda la 

comunidad. Con un importante protagonismo de las entidades locales, con un más importante 

todavía protagonismo de la sociedad civil y con financiación suficiente por parte del Gobierno. 

Por mi parte, nada más, anunciamos el apoyo a la moción. 



D.S. Comisión de Derechos Sociales  Núm. 32 / 19 de mayo de 2021 

 

7 
 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muchas gracias, señora Álvarez. Vamos ahora con los 

posicionamientos de los grupos restantes con respecto a la moción. ¿Quiénes intervendrán en 

el turno a favor? (PAUSA). Muy bien. Entonces, comenzamos ahora con el turno del Partido 

Socialista de Navarra. Tiene la palabra la señora Medina, por un tiempo máximo de diez minutos. 

SRA. MEDINA SANTOS: Gracias, Presidente. Seré bastante más breve. Como hemos dicho en 

otras ocasiones, uno de los retos más importantes y más urgentes también que tenemos como 

sociedad es abordar el envejecimiento de gran parte de la sociedad. Un envejecimiento que 

además tiene unas características específicas, de feminización de la vejez, situaciones de 

soledad y aislamiento, y también situaciones de vulnerabilidad y dependencia. Además, 

también, en el último año se ha unido todas las consecuencias que estas personas han sufrido a 

causa de la pandemia sanitaria que hemos vivido, que, sin duda, tienen que ver con condiciones 

físicas, por supuesto, pero sobre todo psicológicas.  

Los datos los ha dado ya la señora Perales. No me voy a repetir, pero sí que voy a dar un dato 

que a mí me parece significativo. Es que, en 2037, según las prospecciones, Navarra contará con 

un cuarto de su población mayor de sesenta y cinco años. Este dato me parece muy relevante. 

Una población, además, que todos los estudios, todas las encuestas nos dicen que la preferencia, 

cuya preferencia es permanecer en sus domicilios el mayor tiempo posible. Esto también lo 

tenemos que valorar y, desde luego, trabajar para que así sea.  

En este contexto, y como un instrumento para abordar este reto que, sin duda, teníamos y 

tenemos, se elaboró en el 2017, aquí, en Navarra, la Estrategia de Envejecimiento Activo y 

Saludable, 2017-2022. Una estrategia cuya finalidad era y es promover que el envejecimiento 

de la población en Navarra se produzca con la máxima capacidad funcional y con la mayor 

calidad de vida, precisamente, para facilitar que las personas puedan permanecer en sus 

domicilios el mayor tiempo posible, que además permanezcan activas, autónomas e 

independientes durante el mayor tiempo posible. 

Dentro de esta concepción, con estos objetivos, también surgió el pacto, que aquí ya se ha 

nombrado, el Pacto por la Persona Mayor de San Juan, en este caso, promovido por el centro de 

salud. Un pacto que se enmarca muy bien dentro de la estrategia que he mencionado, 

concretamente, dentro de las líneas 1 a 5. Participación y acción social, educación, formación y 

aprendizaje, promoción de estilos de vida saludables, servicios sociales de salud y comunitarios, 

y cuidar y cuidarse. Como digo, de las líneas estratégicas 1 a 5. En estas líneas también está 

trabajando el Departamento de Derechos Sociales, no solamente el Departamento de Derechos 

Sociales, sino también, como digo, entidades locales, y, desde luego, también, entidades 

sociales. Se está trabajando desde los tres ámbitos en el desarrollo de estas estrategias que a 

nosotros nos parecen fundamentales.  

En relación con el Departamento de Derechos Sociales, ha puesto en marcha varias líneas, como 

es dentro del acuerdo marco de las residencias, la promoción a la autonomía. Si no me equivoco, 

recientemente, se ha trasladado, se ha comenzado, porque se paralizó por la pandemia, y se ha 

comenzado a desarrollar en Corella, con una buena acogida por el momento. También se han 

puesto en marcha programas innovadores, como el de Allo, que trabajan el envejecimiento y la 

atención al envejecimiento en el ámbito rural.  
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Por parte de entidades municipales, también hay experiencias positivas, como la de Falces, con 

el crecimiento, la puesta en marcha de voluntarios para atender a personas que viven solas en 

sus municipios, o el propio, también en Corella, recientemente, se ha puesto en marcha una 

iniciativa que favorece que las personas que no tienen familia o que no tienen entorno social, 

puedan estar acompañadas con voluntarios para que puedan hacer más vida social, pasear, 

etcétera. Además, programas también de asociaciones, que llevan ya mucho tiempo, que 

además se han reforzado en esta época de pandemia, y que han dado muy buenos resultados, 

sobre todo, para el acompañamiento a personas que viven solas. Por ejemplo, el que lleva a 

cabo desde Cruz Roja.  

Por lo tanto, tenemos grandes iniciativas por parte del Gobierno de Navarra, por parte de 

entidades locales y por parte de entidades sociales. Desde luego, nosotros creemos que el 

trabajo ha de ser conjunto, que el trabajo sociocomunitario, si queremos que sea comunitario, 

ha de venir de mano de los ayuntamientos. Y que, en este caso, el Gobierno de Navarra puede 

desarrollar programas mucho más globales, que, sin duda, también deben trabajar en esa línea.  

Desde luego, votaremos a favor, porque compartimos la filosofía. La moción tampoco concreta 

demasiado la manera en la que se debe llevar. Pero sí que entendemos que son las entidades 

locales las que han de liderar este tipo de iniciativas y trabajar en red con Gobierno de Navarra 

y con entidades sociales. En este caso, esta iniciativa, la deben llevar los ayuntamientos, en otras 

iniciativas, en otros programas, es Gobierno de Navarra quien ha de liderarlo y contar con las 

entidades. Pero sí que en este caso creemos que la iniciativa debe ser de entidades locales. 

Muchas gracias. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muchas gracias, señora Medina. A continuación, por 

parte de Geroa Bai, tiene el turno de palabra la señora Aramburu, por un tiempo máximo de 

diez minutos. 

SRA. ARAMBURU BERGUA: Mila esker, presidente jauna, berriro, arratsalde on guztioi. Como se 

ha dicho, la moción parte de la sesión de trabajo que celebramos en la Comisión de Salud, en 

aquella ocasión, con miembros o algunas de las personas promotoras del Pacto por la Persona 

Mayor de San Juan, las que lo están desarrollando. En aquella sesión de trabajo, por parte de 

Geroa Bai ya mostramos la valoración que hacíamos del pacto, que, desde luego, no podía ser, 

no puede ser más positiva. Ya manifestamos a las personas que vinieron, nuestro interés y 

nuestro apoyo, por supuesto, completo para que ese proyecto continúe, y también el interés y 

el apoyo, porque ese proyecto o proyectos de ese estilo, similares a ese, se puedan extender a 

otros territorios, a otras localidades o a otros barrios de Pamplona.  

Entendemos que la moción eso es lo que propone, el expresar este interés y este apoyo, por ese 

motivo la vamos a votar favorablemente. El propio pacto de San Juan parte de la Estrategia de 

Envejecimiento Activo y Saludable de Navarra, 2017-2022, que se aprobó en la legislatura 

pasada, y en la que intervinieron los departamentos de Salud, Educación y Derechos Sociales. La 

propia estrategia ya recoge la definición de envejecimiento activo y saludable de la Organización 

Mundial de la Salud, y define este envejecimiento como el proceso de optimizar las 

oportunidades para mejorar la salud, la participación y la seguridad, con el fin de mejorar la 

calidad de vida de las personas que envejecen. Tal y como nos expusieron las personas que 

vinieron aquí, este es también el marco del pacto de San Juan. 
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Sus objetivos comparten la visión y el enfoque que tiene la propia estrategia. Son objetivos de 

lo más dispar, de lo más plural. Van, por señalar solamente alguno, para quien no los conozca, 

desde asegurar la atención de las personas mayores en servicios de salud, sociales y 

comunitarios, a potenciar sistemas eficaces de detección de personas mayores en riesgo, 

mejorar la calidad de vida y reducir el impacto del cuidado. Otros tan concretos, como 

proporción a esta población asesoría en materia económica y financiera, o promover la 

participación de las personas mayores en actividades de ocio y actos generales. Son mucho más 

amplios, pero, como digo, todos enmarcados en los propios objetivos que tiene la estrategia. 

Lo que nos parece que es más destacable de este pacto es que el barrio en sí ha entendido muy 

bien todos esos conceptos y, además, los ha llevado a la práctica de una manera realmente 

admirable. Ha sabido, desde la promoción iniciada por el centro de salud, por el equipo del 

centro de salud, y entre ellos, como se ha dicho, de la trabajadora social, que la voy a nombrar, 

de Luisa Jusué Ripodas, que es la persona que ha liderado todo este proyecto. Como digo, han 

sabido ir tejiendo una amplia red de trabajo, de participación, de voluntariedad, de solidaridad 

y de buen trato, que ha conseguido, entre otras cosas, superar de una manera muy favorable, 

incluso la situación pandémica. 

Nosotros no tenemos dudas, además, de que un proyecto de este estilo, todas las actividades 

que llevan a cabo, todos los programas, y con la implicación de tantos agentes, no benefician 

solamente a las personas mayores, sino que los beneficios son, con toda seguridad, también 

para otros sectores de población y para el barrio en general. Esto cobra más importancia en unos 

momentos de crisis como los que se nos avecinan o los que ya tenemos, en que toda esta 

necesidad aumenta, y el pacto ha demostrado una capacidad para sortear todas estas 

dificultades.  

Con respecto a los puntos de la moción, como digo, pensamos que recogen lo que ya dijimos en 

la sesión de trabajo, nuestra voluntad de que se mantenga el pacto, llegue a más personas y que 

se replica en lo que se pueda en otros barrios o en otros pueblos. Con todo, está claro que son 

todo tipo de entidades, públicas y sociales, las que conforman un proyecto así. En concreto, en 

el de San Juan, participan desde las entidades deportivas, aparte del centro de salud, de la 

unidad de barrio, las bibliotecas, como se ha dicho, los comercios. En fin, de todos los ámbitos 

de la zona participan. Por supuesto, dentro de todas estas entidades, tiene un papel 

fundamental el ayuntamiento, las entidades locales, el Ayuntamiento de Pamplona, en este 

caso. Volveré sobre esto.  

Pero, al margen de que todas estas entidades sean necesarias para que pueda ponerse en 

marcha una experiencia de este estilo, tampoco nos parece que esté de más, y que siempre 

colaborará en que los objetivos que consigan, que los departamentos de Salud y de Derechos 

Sociales participen y apoyen en la manera que puedan de este proyecto, o de proyectos de este 

estilo.  

Como digo, el papel de los ayuntamientos, o del ayuntamiento, en este caso, es fundamental. 

De hecho, el Ayuntamiento de Pamplona ya tiene este proyecto en su web, como un proyecto 

que acepta, que comparte. En ese sentido, me ha llenado de satisfacción, tengo que decir, las 

palabras de la señora Álvarez, porque las personas que vinieron en representación del pacto de 

San Juan tenían una demanda muy concreta, que era que se pusiera a disposición del pacto un 
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local. Esta petición creo que muy difícilmente no se puede satisfacer o tiene muy difícil de poder 

acceder a esta petición, la Administración Foral, ni el Departamento de Salud, ni el 

Departamento de Derechos Sociales. En cambio, creo que es mucho más factible que el 

Ayuntamiento de Pamplona lo pueda hacer, aparte de que considero que es competencia del 

Ayuntamiento de Pamplona, realmente.  

Entonces, después de escucharle a la señora Álvarez, yo me voy a ir muy contenta de esta 

Comisión, pensando que lo que la moción no concretaba, porque es verdad que no hacía una 

propuesta concreta sino, entendemos, eso, una voluntad de apoyar, de potenciar, de animar a 

que eso continúe, lo va a resolver perfectamente el equipo de Gobierno del Ayuntamiento de 

Pamplona. De modo que, nuestra satisfacción va a ser doble. Estábamos convencidas de que 

compartíamos el espíritu de la moción, y ahora, con más motivos, vamos a votar que sí. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muchas gracias, señora Aramburu. Ante la ausencia 

de los representantes de Podemos y de Izquierda-Ezkerra, vamos con el turno de réplica por 

parte de la señora Perales, de EH Bildu, por un tiempo máximo de diez minutos.  

SRA. PERALES HURTADO: Mila esker, presidente jauna. Sí que voy a ser breve, porque la verdad 

es una gozada cuando aprobamos una moción así por unanimidad. Con lo cual, tampoco tengo 

que insistir para convencer hoy a nadie. Solo un matiz, señora Aramburu, y digo por lo que le 

corresponde, porque usted está en el Gobierno, su partido está en este Gobierno, y dice que no 

concretamos. Pero yo creo que una concreción y una petición, que es facilitar recursos 

económicos y humanos para que esto se amplíe. Entonces, son recursos económicos y humanos.  

Hay una petición concreta, colaboración, coordinación y trabajo, sí, pero recursos, también. 

Espero que esta vez, de verdad, se tenga en cuenta y se pongan. Porque sí que no me gustaría 

que fuera otra de esas mociones en la que todos y todas quedamos muy bien aquí, entonces, se 

guardan en el cajón y no se materializa. Petición concreta, y esperábamos también que el 

compromiso venga también del ayuntamiento y, efectivamente, esa petición también que se 

hizo, y creo también que es más lógico que se solvente por parte del ayuntamiento, como es la 

de facilitar un local, se tenga en cuenta y se aborde.  

Pero he de agradecer sinceramente, especialmente, a los colectivos que trabajan en este barrio, 

a todos ellos, porque es cierto que ahí se demuestra la gran pluralidad, la gran diversidad, pero 

la gran capacidad que tienen para trabajar con un objetivo común, y es responder a las 

necesidades de estas personas mayores y hacérselo todo mucho más fácil, mucho más seguro y 

romper esa soledad que sufren muchos hombres y, especialmente, muchas mujeres, que son 

las que más viven solas.  

Luego, también, agradecer el debate que ha habido hoy aquí, que se apruebe por unanimidad, 

como he dicho. Pero el debate también que hemos tenido, una forma también constructiva, y 

la verdad que es muy satisfactorio por nuestra parte, oír que todos y todas también, con 

nuestras diferencias ideológicas en muchos aspectos, en este tipo de cuestiones, cuando es 

apoyar proyectos interesantes que benefician los intereses generales de una parte de la 

ciudadanía y, especialmente, de las personas mayores, tan vulnerables, nos ponemos de 

acuerdo.  
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Entonces, animar a seguir trabajando conjuntamente todos y todas en este sentido y para que 

vayamos avanzando y ofreciendo distintos servicios, nuevos servicios y seamos más ambiciosas 

en todas esas necesidades de urgencias que debemos solventar. Mila esker. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ansa Echegaray): Muchas gracias, señora Perales. A continuación, si les 

parece, procedemos a la votación de la moción, con la enmienda de modificación incorporada. 

Lo haremos a mano alzada. ¿Votos a favor? (PAUSA). Por tanto, aprobada por unanimidad la 

moción, con 13 votos. No habiendo más puntos en el orden del día que tratar, se levanta la 

sesión. Muchas gracias.  

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 58 minutos). 




